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■■我我看看CCBBAA

□本报记者 段西元

在NBA球星史蒂夫·纳什退
役这天， 与他同属96黄金一代的
马布里却带领着北京首钢队在辽
宁本溪捧起了他们四年的第三座
CBA总冠军奖杯， 同时其本人也
获得了CBA2014/2015赛季总决
赛的MVP。 与在落寞的湖人队
饱受伤病困扰黯然退役的纳什相
比， 马布里无疑是幸运的， 在北
京他收获了三座冠军奖杯焕发了
职业第二春。 与往年夺冠不同的
是， 今年的他在通往卫冕的道路
上得到了更多的支持。

适者生存

赛季初， 当篮协确定CBA末
节改为单外援政策时， 上赛季冠
军被外界普遍认为将是受此政策
影响最大的球队。 末节拆散联盟
最优秀的外援组合该怎么打， 是
此前在双外援政策上吃尽甜头的
首钢主帅必须要应对的一个严峻
考验。 如今回顾整个赛季， 我们
可以看到北京队并没有躺在过去
的功劳簿上， 而是更加积极地去
面对全新的挑战， 正所谓适者生
存， 面对问题积极寻求改变是首
钢卫冕成功的法宝。

在上两次北京夺冠的比赛
中， 我们看到更多的是马布里和
莫里斯的精彩表演， 而在这届总
冠军争夺赛中， 国内球员真正的
成为了首钢队的顶梁柱 。 自从
2012年马布里来到首钢， 就因为
他在场上场下的表率作用与凝聚
球队的能力而被尊称为 “马政
委”。 与国内绝大多数外援来中

国只为赚一笔钱的心态不同， 马
布里把中国、 把北京当做了自己
第二个故乡， 在球场上他顽强拼
搏， 在场下他把自己的经验以及
技术无私地传授给了队友。 北京
的年轻才俊们从马布里的身上学
到了很多， 球员的成长也让首钢
队越来越成熟， 可以说北京队在
外援的使用上为全联盟竖起了标
杆。

这个赛季是北京首钢国内球
员闪耀的赛季， 虽然过程并不顺
畅 ， 这些球员遭到过质疑与否
定， 甚至在常规赛中首钢并不靠

前的名次， 也让旁观者对卫冕者
产生轻视。 但是到了季后赛及总
决赛， 他们用自己的实际行动给
了所有质疑者一记记响亮的耳
光 ， 孙悦用顽强的防守为自己
“700万先生” 正名， 李根一次次
的突破上篮帮助球队死咬比分，
翟小川的三分球让对手绝望， 即
便是角色球员王骁辉也用他精准
的投篮将球队从悬崖边拉回……
几乎每场比赛， 首钢的国内球员
都有惊艳的表现， 东边不亮西边
亮让首钢足以成为令每个对手为
之胆颤的球队。

比对手更老练

在本次总决赛， 卫冕冠军比
挑战者有着更丰富的经验。 这点
在最后一场比赛中有着淋漓尽致
的体现。 回到主场的辽宁队， 在
上半场攻守两端发挥出色， 从而
在比分上紧紧咬住首钢， 但是到
了下半场， 一种急躁的气氛在队
中弥漫。 完全依赖个人能力进攻
的辽宁虽然偶尔能打进一些高难
度提升士气的进球， 但大部分时
间仍是以打铁收场， 尤其在汤普

森并无手感的情况下， 仍坚持把
他作为进攻核心， 成为了辽宁本
场比赛的转折点， 这种简单的进
攻让北京队极易进行针对性的防
守。 同时辽宁的急躁情绪也传染
到了球队的防守端， 他们在防守
时轻易的夹击和前抢让北京队通
过娴熟的传导球能够经常得到空
位出手的机会。

给自己一个未来

冠军常有 ， 马布里却不常
有。 如今已经38岁 “高龄” 的马
布里职业生涯接近尾声， 没有了
马布里首钢队怎么办？ 在这个赛
季， 闵鹿蕾大胆启用国内年轻球
员并让方硕崭露头角， 虽然他的
表现目前并不能让人十分满意，
但他的可塑性仍被外界视为马布
里退役后接班人的最优人选。 大
胆启用新球员， 说起来容易做起
来却难， 在如今CBA很多球队仍
然靠老球员打拼天下不敢给新人
机会的背景下 ， 卫冕冠军率先
“革了自己的命”。 虽然冒险总会
带来阵痛， 但没有新鲜血液的球
队没有未来， 首钢启用年轻球员
给了自己一个未来， 同时也给了
中国篮球一个未来。

如今的北京队队内人才济
济， 年龄结构合理， 在未来北京
队仍然是冠军的最有力争夺者。
以前捧杯马布里总会激动地流下
热泪， 因为他知道孤独地带领全
队夺冠并不容易； 但这次留在马
布里脸上的只有灿烂的笑容， 因
为成熟的首钢队夺冠实至名归。

□本报记者 于彧

■■段段言言堂堂
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这一次，老马不再孤独

联赛首轮结束后， 我们曾讲
对上海的两支球队还要再 “看一
看”。 如今3轮战罢， 申花和上港
取得3连胜， 领跑积分榜。 现在
必须要说了， 上海双雄 “正式”
加入 “争冠俱乐部”， 他们将对
恒大、 国安、 鲁能等强队形成极
大的冲击。

同是3连胜， 上海上港胜利
的含金量要稍微高一些， 毕竟在
他们的对手中， 有江苏舜天和广
州富力这样同处争夺亚冠门票行
列的劲敌。 上海上港无疑是今年
中超投入最大的球队， 该队在内
外援的引进上都下了很大的力
气 。 上港请来名帅埃里克森执
教， 埃里克森的目的就是要把这
一颗颗美丽的 “钻石” 串在一起
做成 “项链 ”。 从前3轮的比赛
看 ， 埃里克森的工作还在进行

中， 但是效果还是不错的， 无论
是孔卡、 达维还是于海， 这些高
价新援 ， 都能较好地融入到队
中。 埃里克森把引进的球员， 和
海森、 武磊等原有的悍将， 有机
地结合在一起。 更为可怕的是，
上海上港才 “刚刚起步”， 他们
还没有度过磨合期。 一旦联赛踢
过7、 8轮， 上港过了磨合阶段，
他们的战斗力将更加恐怖。

与上海上港相比， 上海申花
今年要低调一些。 他们并没有请
来孔卡这样的天价外援和于海这
样的天价内援， 从名气上说法国
籍主帅吉洛名气上也要比埃里克
森小很多 。 不过低调不等于怯
懦， 上海申花的表现同样劲爆。
吉洛的风格非常务实， 他的战术
概括起来就是 “逢强智取、 遇弱
活擒 ”， 并不拘泥于一种打法 。

前3轮的申花， 可以在德比中用
眼花缭乱的狂攻摧垮对手， 同样
也可以在客场打富力这样的强队
时， 退缩防守让出控球权， 靠反
击给对手致命一击。 申花的可怕
就在此处， 你根本不知道他们下
一步会打出怎样的牌。 在漫长的
赛季中， 战术灵活是一支球队稳
定的关键， 就像里皮时代的广州
恒大， 可以像变形金刚一样 “随
时变形状”。

恒大、 国安和鲁能必须小心
了， 他们前3轮比赛没有上海双
雄那么顺风顺水， 恒大、 国安被
逼平过， 鲁能输过球。 更为关键
的是， 恒大、 国安和鲁能都要分
心亚冠， 而上海双雄只有国内战
场赛事， 这可能是上海双雄跟三
强相比最大的优势。

本报讯 （记者 陈曦） 近日，
德胜街道总工会开展 “低碳有氧
春风伴我健步行” 活动， 组织50
名工会女职工委员会委员和基层
女职工代表来到奥林匹克森林公
园环湖健步。

此活动倡导以科学健康、低
碳环保的生活方式， 展现女职工
健康向上的精神风貌。活动中，大
家沿着标有3公里和5公里的路线
急速行走，放松心情的同时，也释
放了工作、生活带来的压力，充分
享受了有氧运动带来的快乐。

街道总工会主席陈洪祥告诉

记者 ， 希望通过开展健步行活
动 ， 使职工能够多多接触大自
然， 提示大家要注意身体锻炼，
保持良好的生活质量和工作状
态。 今后， 工会还将组织动员职
工参与跳绳、 踢毽、 户外拓展等
各类体育活动， 借此激发大家的
健身热情， 也为北京河北参与申
办冬奥会营造良好氛围。

上海双雄正式加入“争冠俱乐部”

德胜女工健步助力申冬奥

北京邮区中心局工会近日举行职工羽毛球比赛。 比赛设立男子甲
组单打、 男子乙组单打、 女单、 双打四项。 整个比赛持续了5个多小
时， 选手们 “八仙过海， 各显神通”。 职工们都说， 此比赛不仅得到
锻炼， 也增进了相互间的了解和友谊。 通讯员 梁岩 摄影报道

赛中增友情


